



いぶき

いぶき 第27号  
発行者 井上 一  
編集 患者サービス向上委員会  
香川県丸亀市城東町3丁目3番1号  
TEL (0877) 23-3111  
FAX (0877) 24-1147  
季刊誌 年4回発行  
<http://www.kagawah.rofuku.go.jp>

## 関節の痛み

香川労災病院院長 井上 一



せん。また、筋肉や神経の働きによって、うまく動くようになっています。しかし、過度に使ったり（重労働など）、病気やケガで変形したり、リウマチなどで関節 자체が炎症を起こすと、痛みばかりでなく動きも悪くなってしまいます。

多く、また膝や脊柱（背骨）に多く、膝痛や腰痛の原因となります。300～400万人くらいいるとも言われている。次は、関節のケガや骨折の後、徐々に関節の痛みが出てくることもあります。若い時にスポーツをしていて関節を捻挫したり、骨折を起してうまく治らないで、年とつてから関節の痛みをきたす人もいます。最も悪い関節の病気はリウマチです。しかし、最近ではリウマチについては、早期診断・早期治療すると、かなり進行を止められることができます。

多くつた方がよいでしょう。が、関節の痛みが1～2週間で治らなければ、早めに専門医にかかる方がよいでしょう。

働く人々や地域の人々に安全で安心のより良い医療と看護を提供します

**1 高齢化社会では関節の痛み（悪い）人は多くなっている。**  
国民の愁訴（痛いなどの訴え）の1位は「腰痛」、2位は「肩こり」です。要支援の原因となるのは骨折・転倒（2位）、関節疾患（4位）と運動器に障害が多い。

しかし、人間は「動くことによって、その生き方を表現したり、生きがいを感じるものですが、従つて、人は必ず動くことにより、何とか自立していることが大切です。ところが、関節が痛かたりすると、動かなくなるばかりでなく、使わないと（廢用性）、骨はもろくなり、筋肉は弱くなります。

**2 「関節の痛み」とは？**  
関節は骨と骨とを繋いで、かなり自由に動きますが、靭帯（すじ）や包に覆われて、その中には粘液（ヒヤルロン酸など）が入っており、普通では、ほとんど擦り減ることはありま

**1 高齢化社会では関節の痛み（悪い）人は多くなっている。**  
国民の愁訴（痛いなどの訴え）の1位は「腰痛」、2位は「肩こり」です。要支援の原因となるのは骨折・転倒（2位）、関節疾患（4位）と運動器に障害が多い。

**3 「関節の痛み」をきたす病気とは？**

1つは、老化とともに起つてくる変形性関節症で、これが最

かし、最近ではリウマチについて、早期診断・早期治療すると、かなり進行を止められることができます。

関節の痛みが1～2週間で治らなければ、早めに専門医にかかる方がよいでしょう。

**4 どうすれば「関節の痛み」はとれるのか。**

関節に痛みが出たら、とり合はずは安静にして、痛みが退いてきたら少しずつ動かして、筋肉の練習（関節をできる範囲で曲げたり伸したり）をしましょう。また、痛みが強かつたり、少し熱をもつてているようなら冷やしてみる（冷湿布）。動かしてもそれほど痛みがなければ、温めて関節の血液循環をよくして、1日20～30回は屈伸運動をしてみる。「関節の痛み」の治療には、よく「痛み止め」を使いますが、これは長く服用すると胃腸障害の副作用があり、短期的にまた寝れない時など屯用する（例えば夕食後1回のみとか）ようにしたいもので



第62回香川丸亀ハーフマラソン（平成20年2月3日実施）  
参加者5,405名

多く、また膝や脊柱（背骨）に多く、膝痛や腰痛の原因となります。300～400万人くらいいるとも言われている。次は、関節のケガや骨折の後、徐々に関節の痛みが出てくることもあります。若い時にスポーツをしていて関節を捻挫したり、骨折を起してうまく治らないで、年とつてから関節の痛みをきたす人もいます。最も悪い関節の病気はリウマチです。しかし、最近ではリウマチについては、早期診断・早期治療すると、かなり進行を止められることができます。

多くつた方がよいでしょう。が、関節の痛みが1～2週間で治らなければ、早めに専門医にかかる方がよいでしょう。

す。最近は、ヒアルロン酸とかコラーゲンなどよく宣伝されておりますが、効いたという人も効かないという人もあり、特効薬ではないでしょう。

どうしても具合の悪い人は、器具を付けたり、杖の使用を薦めることもありますが、関節の病気が進行した場合は、手術ということになります。これには専門医の意見を十分聞いてみることです。

## 5 おわりに

老化すると多少は関節が悪くなつて痛みが出たり、水が溜つたりするものです。

平素から少しくらいは持病だと思って、うまく「関節の痛み」と付き合うことも大切でしょう。「無理せず関節を動かして（散歩したり）、冬には冷やさず、ケガなどせぬよう」気を付けましょう。最後に市川平三郎（国立がんセンター名誉院長）の高齢者への「かきくけこ」注意点を付記しておきます。

「か」—風邪をひかないように、「き」—気を病むな。

「く」—食い意地をはるな。

「け」—検査を受けましょう（時には病院で）。

「こ」—転ばないように。

皆さん関節を大事にして自分ることはできるだけ自分でやって、楽しい老後を迎えましょう。

耳鼻咽喉科・頭頸部外科副部長

薺田 賢治



平成19年6月より赴任しております。松山出身で香川県に在住るのは初めてです。最近は、休日に家族とともにうどん屋さん探検をしております。私は平成7年に岡山大学医学部を卒業し耳鼻咽喉科に入局しました。香川労災病院に赴任する前は住友別子病院、四国がんセンターなどに勤務しており、



診療において香川県中西部の中核となっており、周囲の施設から多くの患者さんの紹介があります。その信頼にお応え出来る

よう、医療水準の向上のため、有効とされる治療法は積極的に取り入れてお役に立てるよう努めたいと思います。よろしくお願いします。

## 新人医師紹介

内科医師 岡部 みか

専門は頭頸部腫瘍です。四国がんセンター時代には香川労災病院耳鼻咽喉科の現部長であります森下常盤先生とともに勤務し、森下先生には先輩として数多くのことを指導していただいました。



平成19年5月より当院内科でお世話になつております。出身はお隣りの善通寺市ですが、平成16年に兵庫医科大学を卒業し、当院にお世話になるまで同大学病院で勤務しておりますので人々に地元に帰つて参りました。

美しさには心を打たれ、時々ジヨギングしたりしています。



近年癌を含めいろいろな病気で治療がめざましく進歩しているとはいえ、私たちにできるのは患者さま方の生きる力を信じて、癒える手伝いをするに過ぎません。私はまだまだ未熟で時には無力感にさいなまれることもありますが、患者さまひとりひとりに教えていただくことを大事にして日々精進していきました。まだまだ知識や技術は未熟で学ばなければいけないことがばかりですが、まずは患者様の訴えに耳を傾けさらに様々な症例を経験し身につけていきました。まだまだ知識や技術は未熟で学ばなければいけないことがあります。よく「毎日大変ですね、疲れませんか。」と気遣ってくださる方がいますが、患者さまの笑顔というパワーをいただき、丸亀城で走つて今まで大丈夫です！

内科医師 岡部 みか

こんには。平成19年4月から内科に勤務させていただいている。私は香川大学医学部を卒業し、2年間高松赤十字病院で研修したのち、香川大学医学部消化器・神経内科に入局しました。縁あって今回この香

川労災病院に赴任してきました。主に消化器系の疾患を中心とし内科全般の診療にあたっています。検査に關しては上部・下部消化管内視鏡やERCP、腹部超音波などを行っています。

1年近く経つて、少しづつ丸亀という環境にも慣れてきました。まだまだ知識や技術は未熟で学ばなければいけないことがばかりですが、まずは患者様の訴えに耳を傾けさらに様々な症例を経験し身につけていきました。昨年夏に赴任したときは、社会人として初めての転勤で緊張していましたが、丸亀の穏やかな風土と、温かい人柄に和まさ

いと思っていますので、よろしくお願いします。

香川労災病院では、安全で安心な療養環境を提供するために、医療技術の向上や各種システムの改善に努めています。しかし、日常の様々な出来事の中でヒヤッとしたりハツとすることがあり、その出来事について検討しているのが、安全管理室です。



## 安全管理室について

**医療安全管理者 吳羽富士美**

安全管理室は、医療安全管理者、病院内で活動しているチーム（感染管理、栄養サポート、医療機器管理など）のメンバーや、様々な職種（医師、看護師、薬剤師、検査技師、放射線技師、理学療法士、事務職など）からのメンバーで構成されています。そして、医療安全管理者が中心となって医療現場のヒヤリハットについての話し合いをして、医療の安

全を保つための取り組みを行っています。

例えば、昨年電子カルテが導入され、その後に患者誤認防止を目的とした、IDバンド（リストバンドとも言われています）の活用が始まりました。システムを変更して、注射を実施

する時に、患者さまのIDカード（リストバンド）のバーコードで本人確認をして、正しい薬が正しい患者さまに提供されるようになります。思い込みによる人違ひの誤薬が防止でき、安全性が高まつたと感じています。

また、話し合

いの場には様々な職種のものが参加することで、各々が関わる分

野の情報が集ま

ります。そして、情報を共有化し、システムの見直しや、改善に向けた活動につなげていきます。

医療はチーム

で行うものであ

り、安全管理室は

そのチームワー

ク活動の一端を

担っているとも

言えます。そし

て、安全で安

心の医療を追求

しています。

私が中心となつて医療現場のヒヤリハットについての話し合いをして、医療の安

平谷診療所では、炊事や掃除をしてくれる女性が三人いて、近くから通っていた。二人は主婦だったがもう一人は若くかわいい人で、みんなに「喬ちゃん、喬ちゃん」と、親しく呼ばれていた。

三人ともよく野草や自生しているセンブリ花はとても小さくてかわいく、その可憐さは、千回振つても苦みが変わらないという本來の姿を隠しているのかも知れない。

平谷診療所と本院である香川労災病院との交信は、もっぱら電話であったが、当時の電話は聞き取りにくいことこの上ない。お互いに「もしもし！」と呼びあつているだけのようだが、不思議なことに、レントゲンの調子が悪い時は放射線技師が派遣され、必要な器械や薬品が届いたり、本院との事務連絡ができていた。

とにかく、何もない時代であつたが人情厚く、職員はもちろん地元の人々との交流もあり、多忙な中にものどかな青春時代を過ごした、楽しい遊びに来ていて、村の青年地元の独身職員はよく宿舎に遊びに来ていて、村の青年たちも一緒について来た。宿舎はたちまちにぎやかな団らんの場になつた。

日暮れまでに時間がある時は、ダムに浮かべてあるいは乗つたり、釣りをして釣った小魚が天ぷらになることもあります。

休日は山に登り、季節の山野草や自生しているセンブリ花はとても小さくてかわいく、その可憐さは、千回振つても苦みが変わらないという本來の姿を隠しているのかも知れない。

平谷診療所と本院である香川労災病院との交信は、もっぱら電話であったが、当時の電話は聞き取りにくいことこの上ない。お互いに「もしもし！」と呼びあつているだけのようだが、不思議なことに、レントゲンの調子が悪い時は放射線技師が派遣され、必要な器械や薬品が届いたり、本院との事務連絡ができていた。

## 平谷診療所の生活

**元看護師 寺尾智恵子**

職員はみんな家族のようなもので、仕事が終わると隣接の宿舎へ帰り、トランプや、うたごえの歌を合唱したり、当時流行していたフラフープをよくしたものだつた。

フラフープと言えば、整形のS先生は、両手を高く上げ腰を振るので、みんなはアラ一の神様とはやじたてた。地元の独身職員はよく宿舎に遊びに来ていて、村の青年

たちも一緒について来た。宿舎はたちまちにぎやかな団らんの場になつた。

日暮れまでに時間がある時は、ダムに浮かべてあるいは乗つたり、釣りをして釣った小魚が天ぷらになることもあります。

休日は山に登り、季節の山野草や自生しているセンブリ花はとても小さくてかわいく、その可憐さは、千回振つても苦みが変わらないという本來の姿を隠しているのかも知れない。

平谷診療所と本院である香川労災病院との交信は、もっぱら電話であったが、当時の電話は聞き取りにくいことこの上ない。お互いに「もしもし！」と呼びあつているだけのようだが、不思議なことに、レントゲンの調子が悪い時は放射線技師が派遣され、必要な器械や薬品が届いたり、本院との事務連絡ができていた。

## 外来診療予定表

診療科	時間・診察室	月	火	水	木	金
内科	午前	一診	多田	永田	多田	荒木
		二診	荒木	吉田	藤井	滝本
		三診	寺西	石原	石原	寺西
		四診	山本	小林	滝本	山本
		五診	西	各務	平池	各務
循環器科	午前	一診	松浦	渡邊	佐伯	水尾
		二診	佐伯	水尾	松浦	渡邊
	午後			ペースメーカー(第2、第4)		振動
外科	午前	一診	村岡	津村	鶴野	村岡
		二診	小林	立本	國土	二宮
	午後			呼吸器 津村		※乳腺 鶴野・村岡 村岡
整形外科	午前	一診	森谷	善家	横山	前原
		二診	前原	高田	林	森谷
		三診	高田		生熊	善家
	午後	リウマチ外来		リウマチ外来		小児外来
リハビリテーション科	午前	生熊	田村	高田	生熊	高田
形成外科	午前	田中	田中	田中	田中(午後)	田中
脳神経外科	午前	一診	藤本	吉野	合田	藤本
		二診	柚木	合田		吉野
メンタルヘルス科	午前	一診	小山	小山	小山	小山
		二診	井上		井上	井上
泌尿器科	午前	一診	西	西		西
		二診	水野	水野	水野	水野
産婦人科	午前	一診	川田	大倉	川田	木下
		癌検診	木下	木下	大倉	木下
	午後	産科予約検診	大倉		木下	
		産後検診				交代制
眼科	午前	一診	小見山	小見山	小見山	小見山
		二診		國土	國土	國土
耳鼻咽喉科	午前	一診	平田	森下	森下	森下
		二診	苅田	平田	苅田	平田
頭頸部外科	午後				小児外来、腫瘍外来	
					三谷(予約のみ)	
放射線科(放射線治療)		三谷(予約のみ)		三谷(予約のみ)		
歯科口腔外科	午前	一診	池田	池田	池田	池田
		二診		松村		
麻酔科(ペインクリニック)	午前	一診	北浦	戸田	北浦	鈴木
		二診	前田			北浦
ストマ外来	午前				看護師(午前中)	

※乳腺外来 鶴野(第1・3・5木曜日)・村岡(第2・4木曜日)

## 健診部

日帰りドック……………1日20名 火、金曜日  
 一般健診……………1日20名 月、水、木曜日  
 脳ドック……………1日1名 月、火、木曜日  
 雇入時の健康診断 ) ……1日30名(隔週) 水曜日  
 定期健康診断 ) ……1日30名(隔週) 水曜日

海外派遣労働者の健康診断……………隨時  
 特殊健康診断……………随时  
 振動障害健康診断……………1~3名 金曜日  
 健診車による出張健診……………月~金曜日  
 丸亀市住民検診……………月~金曜日

※全ての健診は予約が必要です。 ※健診の曜日は変更になることがあります。

- 当院は、政府管掌健康保険生活習慣病予防健診事業の指定病院となっており、該当する方は補助を受ける事が出来ます。
- 健診の結果、二次検査が必要となった場合、内科系・乳腺外来のみ当院で予約を行っております。

## ご存知ですか？作業療法のこと

主任作業療法士 内田 史規

作業療法は、Occupational Therapy (OT) に由来する言葉です。この場合の「作業」(Occupation) は、「なにかをして時間を占める」という意味です。そこには、労働や日常生活はもちろん、趣味や遊び、創造活動など、人が人として生きていくのに必要なあらゆる活動が含まれます。作業療法ではこうした活動が一人ひとりにあわせた治療の手段となります。



●患者様製作のちぎり絵●

T) に由来する言葉です。この場合の「作業」(Occupation) は、「なにかをして時間を占める」という意味です。

そこには、労働や日常生活はもちろん、趣味や遊び、創造活動など、人が人として生きてい

る生活の自立、あるいは介助量の軽減が訓練の目標となつてきます。機能回復訓練のみにとらわれることなく、生活機能全体の向上を考えいくことが必要となることがあります。

「あれがダメだ。」「これができるない。」と言い続けていたら、何もはじめられません。できないことに目を向け嘆き悲しむのではなく、見つけ、実行し、その能力を伸ばすという視点が大切なことです。疲れたら休むことも必要です。繰り返し根気強く続けられるように、みんなであたたかくサポートしていきましょう。

くのに必要なあらゆる活動が含まれます。作業療法でこうした活動が一人ひとりにあわせた治療の手段となります。

例えば、当院のOTで行っている活動には、「漢字の書き取り」「単純計算」「ぬり絵」「詩の模写」「折り紙」「ちぎり絵」などがあります。これらの活動を通じて、課題に向かう耐久性

## お野菜足りていますか？

栄養管理室長 平田 邦江

野菜が健康によいという情報はさまざまなかで出ており、健康的な食材として認知されながら、野菜の摂取量は増えるどころか、むしろ減る傾向にあることをご存じでしたか。日本人の

「あ」と思われる人が多いのが現状です。

子供の頃から本当に美味しい野菜を味わう機会を多く持ち、体で覚え、しかも、継続して伝えていくことが大切だと思いま

す。最近では子供達に農業体験をさせたり、子供が作ったお弁当を学校へ持つて行ったり、家族で、地域で、学校で、いろいろな所で、「食育」が盛んに行われるようになりました。

生活習慣病が増えている背景には野菜不足が一つの要因になっています。野菜には、体内にできる活性酸素の掃除役として強力に働いてくれる、 $\beta$ -カロチン、ビタミンC、E、などの抗酸化作用のあるビタミンを豊富に含んでいます。(活性酸素は、呼吸の際に取り込んだ酸素が大気汚染や喫煙などの影響を受けて体内にできてしまふもので、がんや動脈硬化の原因を作り出すことはわかっています。)

野菜の場合、一つの地域での旬の期間は十日前後と意外と短い。また、野菜の本来の美味しさを味わうには、有機質肥料で育てた野菜の方が、化学肥料のみで育てた野菜より、安全性、収穫後の保存性、美味しさ、栄養素の面からも優れています。野菜は、「歯が悪い」「子供は野菜が苦手だから」「外食が多い」「料理を作るのに手間がかかりるので」「家族が少ないので無駄になるから」「美味しいけど食べづらい」と、さまざまな理由で解っているけど食べてないな

あ」と思われる人が多いのが現状です。

子供の頃から本当に美味しい野菜を味わう機会を多く持ち、体で覚え、しかも、継続して伝えていくことが大切だと思いま

す。最近では子供達に農業体験をさせたり、子供が作ったお弁当を学校へ持つて行ったり、家族で、地域で、学校で、いろいろな所で、「食育」が盛んに行われるようになりました。

生活習慣病が増えている背景には野菜不足が一つの要因になっています。野菜には、体内にできる活性酸素の掃除役として強力に働いてくれる、 $\beta$ -カロチン、ビタミンC、E、などの抗酸化作用のあるビタミンを豊富に含んでいます。(活性酸素は、呼吸の際に取り込んだ酸素が大気汚染や喫煙などの影響を受けて体内にできてしまふもので、がんや動脈硬化の原因を作り出すことはわかっています。)

また、野菜は低カロリーで食べごたえがあり、噛むことで咀嚼力を維持したり、触感の違

覺を衰えさせないといった、栄養素の摂取にとどまらない食事を豊かにする多様な要素を持つています。

毎食料理できちんととることが理想的ですが、普通の食事に手作り健康ジュースをプラスと考へて、ジュース(食物纖維含む)でジュースを作るのも、時間がない時、食欲がない時にいいですね。素材の組み合わせを工夫して、野菜不足を補いましょう。

## お知らせ

●公開健康講座  
日 時 平成20年3月27日(木)  
場 所 香川労災病院管理棟会議室  
内 容 婦人科検診のすすめ  
講 師 第一産婦人科部長 大倉穣治  
参 加 料 無料

●「看護の日」記念行事  
日 時 平成20年5月15日(木)  
場 所 香川労災病院2階  
内 容 ①健康相談(病気、治療、看護、薬検査、食事等に関する相談等)  
②子供の作品展示  
③介護用品の展示

参 加 料

無料

5

## 分娩料金の変更について

医事課入院係 山尾 吉宏

2月より分娩料金を約10年ぶりに改定をいたしました。当院で平成19年度に分娩をされた方を対象にアンケートを実施いたしまして、分娩をされる方が何を望んでいるかを調査しました。その結果、安心して分娩ができる高い医療技術と、信頼できるスタッフといった、分娩に直接関わる事のほかに、分娩時に入る部屋がどれだけ整備されているか、出産後に出される食事といった間接的な事についての充実も希望されていることがわかりました。そこで当院では、より良い環境を整備し、明るく綺麗なお部屋で出産から退院まで過ごしていただけるよう個室について改修工事を行いました。今後は、2人部屋の改修工事も随時実施していく予定です。

また、ご出産後にお出しするお食事については、今まで院内の栄養管理室において作つています。ご協力のもと、ご出産からご退院される間に一度提供させさせていただくことにいたしました。



※こちらの料理はイメージです。

その日によって料理の内容は変わります。

- (こちらのメニューの例)
- ・ フィレ肉のステーキ
- ・ 伊勢えびのグラタン
- ・ デザート

など

「きちんと飲んでるけど効いてるんやろか」飲みだしてからなんか調子悪いような気がする」こうした思いから自己判断で加減や中止をしたことがある方もいらっしゃると思います。いろいろな理由が考えられます。が、薬の効果を左右する原因の一つに、薬物相互作用が挙げられます。

これは、薬と薬だけではなく、薬と食べ物や飲み物との飲み合わせでも起ります。

①作用が同様のものを一緒に飲むと、効果が強まり、副作用が出やすくなつたりします。例え、コーヒー

たり、副作用が出やすくなつたりします。例え、コーヒー

たりします。

やドリンク剤などカフェイン

を多く含む食品とテオフリ

ンという成分でできた喘息治

療薬がそうです。

②作用が反対のものを一緒に飲むと、お互いの作用を打ち消し合って効果が弱まります。こちらを申請していただくと、窓口での支払い額が軽減されます。詳細については、医事窓口でお問い合わせください。加入されています、各保険者さんにお問い合わせください。

在各保険者では、出産育児一時金として支給される料金を直接病院に支払われる制度があります。こちらを申請していただくと、窓口での支払い額が軽減されます。この時期は寒暖の差も激しく体調の管理には十分気をつけたいものです。

今年は暖冬と言われています。春はすぐそこまで来ています。この時期は寒暖の差も激しく体調の管理には十分気をつけたいものです。

地域の皆様に親しまれる広報誌を目指しています。ご意見、ご要望、そしてご感想などをお気軽にお寄せください。お待ちしております。

## 編集だより

村岡修一

今年は暖冬と言われています。春はすぐそこまで来ています。この時期は寒暖の差も激しく体調の管理には十分気をつけたいものです。

### ●労災病院周辺で見られる鳥・シマアジ

薬剤部副部長・吉村正則

カモの仲間は冬鳥として春秋の移動の最中に立ち寄るだけで数日で居なくなる。小型のカモの仲間で、コガモに混じる場合が多いが、♂は独特な色合いをしているので、遠くからでも分かる。

